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镇江与世乒赛之缘
文/王庆生

●张燮林上世纪 60
年代从上海队入选国家
队后，曾获得第 26 届世
乒赛男单季军；第 27 届
世乒赛男团冠军、男双
冠军（与王志良）和男单
季军；第 28 届世乒赛男
团冠军；第 31 届世乒赛
混双冠军（与林慧卿）；

●1995 年，第 43 届
中国天津 邬娜获女双
季军（与王晨）；

●1997 年，第 44 届
英国曼彻斯特 邬娜获
混双冠军（与刘国梁）和
女单季军；

●1999 年，第 45 届
荷兰埃因霍温 秦志戬
获混双季军（与杨影）；

●2000 年，第 45 届
荷兰埃因霍温 柳絮飞
获女团第5名；

●2001 年，第 46 届
日本大阪 秦志戬获混
双冠军（与杨影）；

●2003 年，第 47 届
法国巴黎 秦志戬获混
双季军（与牛剑锋）、男
双季军（与马琳），范瑛
进入混双前16名；

●2004 年，第 47 届
卡塔尔多哈 柳絮飞获
女团亚军；

●2006 年，第 48 届
德国不来梅 柳絮飞获
女团亚军；

●2008 年，第 49 届
中国广州 柳絮飞获女
团季军；

●2009 年，第 50 届
日本横滨 范瑛进入混
双前8名（与许昕）；

●2011 年，第 51 届
荷兰鹿特丹 范瑛进入
女单前8名。
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儿时辛丰行
文/艾琦

大约是 1959 年，13 岁的我曾去过辛丰
一次。虽然 60多年过去了，但那次难忘而
渐渐忘却的“辛丰之行”，却常常浮现在我心
头，挥之不去。

那时，我父亲在辛丰公社任财贸总支书
记。那年正逢国家困难时刻，家家生活都很
艰苦，都吃不饱。国庆节放假了，我对母亲
说，想去辛丰我父亲那儿玩。她同意了。吃
过中饭，她还做了些玉米屑饼子给我带走。
那饼子圆圆的、黄黄的，装在一个小铁皮桶
内。我拎着它就出发了。

我像一只快乐的小鸟，很快就到了石桥
汽车站。那天国庆节，乘客较多，客运汽车
不够。来了一辆布篷加班卡车。我买了到
谏壁的车票，上了车。从未外出的我，竟然
坐上了汽车。因为是加班车，没有座位，只
能站在车里。汽车开动了，只见汽车在飞速
前进，公路两旁村庄、树木一闪而过，公路在
不断向前面延伸！好稀奇，好开心啊！

到了谏壁站，下了车。问了一下人，说
短时间没有去辛丰的汽车，沿着大路一直向
南，大约十里路就到了。初次出门，路这么
远，年龄又小，心里真有点害怕。但想到，马
上就可以见到父亲了，一股暖流涌上心头，
就毅然赶路了。我拎着那只铁皮桶，顺着大
路一直往南面跑，一门心思只想早些见到父
亲，也无暇看天上的蓝天白云，路旁河里清
清的流水，河旁那些婀娜多姿的杨柳树。走
了几里地，确实有点累，还有点饿。我就走
一段路吃一块饼，不知不觉，一路上竟然吃
了四五块呢！

傍晚，到了辛丰。来到了供销社门口，
胆怯怯地进了大门。见到了父亲，他喜出望
外，怎么也想不到这么小的我竟然突然从天
而降。

父亲后来打了电话到石桥，要他们转告
我家中，报一下平安。不知是谁，要广播站
的同志在播音结束时，说一声“艾琦到辛丰
了”。家中人听到放心了。石桥所有人都从
广播中听到这一句话了。小小的艾琦我一
下就“出名”了。惹得很长一段时间同学们
都羡慕我，笑话我是“名人”。

在父亲那儿住了几天，生活也改善了，
但仍然不能吃饱。父亲每天去上班，好在
他每天早晨买几块大豆腐干回来，还有些
面酱。饿了可以豆腐干蘸些酱填肚子，那
味道可香啦！我常在辛丰繁华的街道上
溜达。我记得那是一条宽阔的条形石板
路，临街路旁还有不少店铺。宽阔的运
河，有点浑浊的水静静地缓缓地流淌，穿
镇而过。高高的河堤，陡峭的河堤石阶
路。那为浴室、茶水炉送水的挑水工，
一步一哼，“啊唷、啊唷”声声不断。这
些都深深留在我的记忆中。

60多年过去了，我去过几次辛丰，
每次都漫步在运河旁，想搜索些什
么。但那时的辛丰是几十年前贫穷
落后一小镇。现在的辛丰已是现代
化的城镇了。岁月在流淌，社会在
进步，时代在前进。“水过无痕”，基
本上找不出当年印象中的任何东
西了。只有那运河水依旧缓缓在
流淌。

第 56 届世乒赛（团体）于 9 月 30
日至 10 月 9 日在四川成都举行。这
也是继北京（1961 年第 26 届）、天津
（1995年第 43届）、上海（2005年第 48
届）、广州（2008 年第 49 届）、苏州
（2015年第53届）之后，我国第6次举
办这项世界大赛。而镇江的国球爱
好者，则对这项运动给予了更多的热
情，倾注了更多的关心。这不仅是因
为镇江籍的国乒男队主教练秦志戬
战斗在这届世乒赛的最前线，还因为
自 1988 年被国家体委命名为全国重
点乒乓城以后，镇江的乒乓球运动蓬
勃发展，城乡各地掀起乒乓运动的热
潮。所以对汇集各国（地区）乒坛高
手、国际乒联历史最长（1926 年开始
第一届）、参赛人员最多、竞争难度最
大的世乒赛，自然是格外关注。

如今，回顾镇江乒乓与世乒赛的
情缘，无论是运动员、教练员、裁判
员，还是企业和记者，都为世乒赛作
出了一份贡献……

——包括祖籍镇江的国际乒坛
名宿张燮林在内，镇江籍乒手先后有
16人次参加过这项重大赛事，并在比
赛中夺得过 6金 2银 7铜，另有 3人次
进入前8名（成绩附表）。特别是上世
纪七十年代转任国乒女队主教练的
张燮林，又率队夺得 10次世乒赛“考
比伦杯”，3次世界杯女团冠军，2届奥
运会女单和女双冠军。成为国际乒
联获得“优秀教练员特别荣誉奖”第
一人。他们为家乡增光添彩，镇江人
为他们骄傲。

—— 中 国 乒 乓 球 队 连 续 三 年
（2013～2015）在镇江举办了“直通巴
黎”“直通东京”“直通苏州”世乒选拔
赛。央视直播的轰动效应影响深
远。特别是 2013 年在大港体育馆举
行的“直通巴黎·血战到底”的精彩赛
事，国内外 46家媒体现场采访报道。
经过此赛磨砺的国手们，都在当年的
世乒赛上取得骄人的战绩。国内乒
坛行家赞誉镇江选拔赛为直通赛事
以来最圆满成功的比赛。

——镇江的高盛华、吴福林、曹
乃逸、张国祥、钱正风等乒乓球高级
教练员和包括“八小”在内的辖市区
基层传统学校的教练员们，为培养和

输送后来跻身世乒赛场、成长为世界
冠军的乒乓国手们付出了多年来的
心血。加上各级领导、社会各界和家
长的全力支持，都为之打下了厚实的
基础。

——镇江的企业如中房镇江公
司、镇江市政建设工程总公司、江苏
恒顺集团等单位先后与市乒乓球运
动学校“联姻”，大力支持赞助市少儿
选手参加省内外各种赛事，促进了他
们的成长进步。包括后来参加过世
乒赛的丁颖、陈晴、连茜等镇江选手
都获益匪浅。

——镇江的国际级裁判罗中林、
庄健、刘裴（女）各 4次共 12次参加了
世乒赛的裁判工作。其中，全省首位
国际级“蓝牌”裁判刘裴还于 2008年
参加了北京奥运会的裁判工作和
2011年亮相荷兰鹿特丹赛场，担任了
第51届世乒赛裁判工作。

——原《镇江日报》记者梁波和
原《镇江乒坛》主编王庆生曾采访了
1995年天津世乒赛，发回了60多篇共
2万多字的消息、通讯、特写、专访、花
絮和“幕后新闻”等稿件。此后，王又
于 2005年和 2015年采访了上海和苏
州世乒赛，来自一线的现场报道稿件
被多家媒体采用，扩大了镇江全国重
点乒乓城的知名度。

——1995年天津世乒赛前，镇江
电脑绣花厂承接了国家乒羽管理中
心委托制作180枚国际级裁判专用胸
章的任务。他们对工艺要求高、只有
几千元的小业务，不单纯考虑经济收
益，专门微机制版，使用进口金线绣
制，成品质优物美，一亮相世乒赛场
就受到大家的好评。市内外媒体特
别报道《镇江小胸章走进大赛场》。

——第 48 届上海世乒赛特许农
产品“晖玉”牌无公害稻鸭共作优质
大米，是我市丹阳江南明珠米业公司
生产、获得“国家绿色食品标志认证”
的江苏省首批“无公害农产品”。他
们以产品“挺进大上海、跻身世乒赛”
为荣，精挑细选，精心加工包装，选派
责任心强的员工装满一大卡车送到
上海市体育馆，同时送去了镇江人民
对世乒赛的支持和厚爱。


